

竜王を知ろう!

地元のお店再発見

竜王に現存する
大正時代のモダン建築



価値ある建造物として注目を集める 山之上公民館の歴史を探る

竜王町山之上にある「山之上公民館」は、大正14年建築と伝えられる歴史ある建造物です。ここは、明治時代に近江牛を東京に流通させ、卸小売と牛鍋屋の事業で成功をおさめた山之上出身の近江商人・竹中久次氏が興した会社「米久」の事務所でした。現在は山之上連合区の公民館として利用されていますが、その歴史を知る人は少なく、詳しい資料も残されていません。いまま当時の面影を残す貴重な建物の歴史を、地元の人々の記憶からたどりま。

優れた職人技と質のよい材料、贅の限りを尽くした建造物

この建物は、大正14年10月、米久土地管理部が創設された時に、その事務所として建設されました。周辺の民家はほとんどが茅葺屋根で、まだ瓦屋根も少なかった時代に、当時の流行を取り入れたモダンな社屋が完成しました。建物を囲む立派な石塀と門構え、白と薄いブルーに彩られた外観、窓の配置も凝ったデザインで、その佇まいを見ようと、最近では遠方から足を運ぶ建築好きの人もいるほどです。内部は木造2階建て、1階の事務所だった場所には、大きな金庫跡のスペースも残っています。曲線を描く階段を上がると、2階には床の間のある畳敷きの大広間があります。ここは来客をもてなす迎賓館の役割を担い、すき焼き(牛鍋)を振舞っていたのではないかと想像も膨らみます。腰板をはめ込んだ壁や縦長の窓枠、当時のままのアン



来客をもてなす迎賓館の役割を担った大広間(2階)

ティークガラス、美しい格子天井など、一つ一つに意匠が凝らされ、まったく古さを感じさせないデザインが印象的です。建物の裏側部分は、公民館として使われるようになってから昭和50年頃に台所などが増築されており、外壁も異なった素材になっています。設計者や建築についての資料が残されていないのが残念ですが、最近、耐震補強にあたって建物の調査を行ったところ、しっかりと乾燥させた良い材質の木材を使い、高度な技術が施されているため、時間が経ってもまったくゆがみがみられなく、強度を保ったままの状態が残っていることがわかりました。その完成度の高さに、調査した専門家も「いい仕事かしてある」と驚いていたのだそうです。

公民館として使われるようになったのは昭和30年から。戦後しばらくは空き家になっていた。時期は歯科医院として使用されていたこともあったようですが、米久から土地と建物が譲渡され、補修後に公民館に生まれ変わりました。近江牛で成功をおさめた米久は、近江商人の精神「三方よし」を実践し、故郷に錦を飾るべく、さまざまな社会貢献事業を行い、功績を残しました。例えば、慈善事業として託児所や幼稚園を運営、建物を建設する際には、地元職人の最高の技術と最高の材料を用い、会社では地元の人を雇用し、レベルの高い人材教育を実施。人を育て、地域を育て、まちのレベルアップを図ろうと尽力して

米久から土地と建物を譲り受け 昭和30年から公民館に



イラストはイメージです。

いたとも伝えられています。竜王町内にあった米久の屋敷には広大な庭園があり、琵琶湖と近江八景が再現され、比良山脈や海津のトンネルまで設けられていたのだそうです。贅の限りを尽くした見事な庭園は、住民にも開放され、さまざまな催しも行われていたらしく、その様子は当時を懐かしむ人々によって、いまも語り継がれています。

米久の庭園から移設された石塀の門柱
竜王町公民館前の道路沿いに立派な石造の門柱跡が残されています。ここはもともと旧竜王町役場があった場所です。この門柱は米久の屋敷にあった庭園から移設されたものといわれています。庭園はもう姿を消していますが、人々の記憶に残る当時の豪華な庭園の様子を今に伝える貴重な資料だといえます。



山之上公民館
山之上公民館は使用時のみ開館し、一般公開はされていません。内部の見学希望の方は下記へお問合わせください。
山之上連合区 区長 梶木 捨蔵氏
TEL0748-57-0044 (自宅)



当時の電話設備 建築当時の遺構が数多く残されている。

傷みが目立つ外観部分を中心に、内部も含めた補修工事をまもなく行う予定です。機能は勿論、文化財としての価値にも配慮しながら進め、大切に受け継いでいきたいと考えています。また、地域の歴史は古く、伝統文化も多岐に亘り、それらを知ることが自分への投資となります。様々な情報を故郷に持ち帰り、地域に貢献した近江商人のように、皆さんが地元を誇りを持ち、地域を離れた若い人達にも故郷に目を向け、新しい発想でまちづくりをして欲しいと願っております。そして住民が主体となり、竜王の魅力をもっと発信していければと思います。

竜王は「すき焼き」の発祥地ですが、この郷土料理が米久のおかげで広く知られたり、高い評価を得ていきました。現在は近江牛の名声も高まり、その品質は内外ともに認められていることで、この事務所はその象徴として残っている、地域の光のひとつです。現在、公民館としての管理を担っていますが、傷みが目立つ外観部分を中心に、内部も含めた補修工事をまもなく行う予定です。機能は勿論、文化財としての価値にも配慮しながら進め、大切に受け継いでいきたいと考えています。



山之上連合区 区長 梶木 捨蔵 さん

子ども頃、米久の庭園で写生をしたり、中学生の頃は米久から寄付を受け山之上連合区事務所となっていたこの建物で、歯科治療を受けた思い出もあります。米久は地元でも尊敬される憧れの企業で、母親からは、娘時代に行儀見習いとして、京都の米久で二流の礼儀作法を学んだと聞かされています。

価値ある歴史・文化を誇りを持って発信していきたい

地域の声

立派な石塀のあるハイカラな建物
その価値をあらためて見直しています

竹太商会 竜王石油 竹園 太彰 さん

当社の創業は大正10年(1921年)、初代の祖父は大工の長男で、実家が米久さんの屋敷の大工仕事も手掛けていたようです。今も母屋には設計図面が残っているそうです。私は3代目ですが、父親や番頭さんから、米久さんが山之上に帰郷された際には、役職の方々も提灯を持ってお出迎えしたという話をよく聞かされていました。それだけ偉大な存在だったのでしょうか。地元の80歳代の人からは、米久の屋敷には近江八景の庭園があり、当時はそこに役者と呼び、披露目の場としても利用されていて、それを見に行っていたという話も聞いたことがあります。公民館は、周囲の塀が石塀になっているのが珍しく、立派でハイカラな建物です。普段は特に気に留めることもないのですが、改めて見ると素晴らしい、まちの財産だと思います。



外壁は、当時としては珍しい洋風下見板張りが採用されている。

地元自慢 ① 雪野山

白洲次郎の妻で随筆家の白洲正子はエッセイ「近江山河抄」の中で雪野山の万葉ロマンに思いを馳せています。エッセイを読みながら実際に正子の歩いた道を探してみるのはいかがでしょうか。

ハビーズハウスミサキ 三峯 誠さん
愛犬との豊かな生活をサポートいたします。犬のことなら何でもお気軽にご相談ください。
☎ 57-0353

地元自慢 ② 龍王寺の梵鐘

龍王寺の梵鐘は、本堂が火災にあったとき鐘堂から水を噴いたり、心がけのよくない人が撞いても鳴らなかったなど不思議なことがあったり、早朝の時にこの梵鐘に雨を落とすと春雨に恵まれるなど、霊験あらたな梵鐘として遠近に名高くなりました。現在でも、龍王寺の梵鐘の龍頭は、つねに白い布で覆っています。この布をはすと不思議と大雨が降ることから、雨をい時以外は決して龍頭をあらわしません。

竜王電化 安田 孝史さん
おかげさまで創業40周年リフォームから白物家電、太陽光発電システムなど、お困り事は何でもご相談ください。親子で頑張っています。☎ 57-0832

地元自慢 ③ 苗村神社

やはり苗村神社ですね。西本殿は国宝に指定されており重要文化財の桜門と相まって荘厳な雰囲気を醸し出しています。奥の宮さん(東本殿)は参拝すると手軽にマイナスイオンを堪能出来ます。

株丸安商事 安井 大裕さん
石油・LPガスから太陽光発電まで、エネルギーの事なら当社まで!
☎ 57-0125

私の地元自慢 MAP

綾戸・川守・岩井・山之上エリア

地元自慢 ④ 川守城趾

「日置吉田流弓術」は、川守城主であった吉田出雲守重賢によって完成されたと伝えられています。日置吉田流弓術は近代弓術の基礎として普及し、以後多くの達人を世に輩出したとのこと。

株トラベル・プロダクト竜王営業所 前田 順治さん
団体旅行から個人の出張手配まで、旅のことなら虎プロの前ちゃんにおまかせ下さい。皆さんの素晴らしい思い出づくりをお手伝いします。☎ 57-8113

地元自慢 ⑤ 綾戸遺跡

苗村神社と竜王小学校をとりかこむ範囲には綾戸遺跡があります。遺跡内では弥生土器をはじめ、マツリノ使用したとされるミニチュア(手づくね)土器など多くの遺物が発見されました。竜王幼稚園の駐車場には竪穴式住居もあり、歴史を感じることができます。

竜王園芸・フローラ竜王 青木 康敏さん
当店は地域に密着した園芸店・生花店としてご愛顧頂いております。ほんのささいなご要望、ご質問など、いつでも対応させていただきますので、気軽にご連絡下さい。☎ 57-0207

地元自慢 ⑥ 大きな桜の古木

地元の岩井には、苗村神社春の祭礼で行われる渡御の御旅所があります。毎年ここに氏子や神輿が集まり神事が執り行われるのですが、この神事を見守る様に御旅所の石碑と共に大きな桜の古木がそびえています。いつもここに来ると心癒やがる不思議な場所ですが特に春の一時だけ満開の桜と共にまわりに沢山のたんぽぽが咲き見応えがあります。

南松村百貨 松村 誠弥さん
パソコンの販売と共に操作指導やトラブル解決など、お困りごとに即日対応いたします。いつでもお気軽にご相談ください! ☎ 57-0040

地元自慢 ⑦ お地蔵さん

岩井には古くから霊驗約かなお地蔵さんがお祀りされています。南無子安地蔵尊として毎年7月31日水無月祭として茅(みくり)の輪引きの行事が行われ、終了毎にそれにくっつて健康と安産祈願にお参りされる方が多くあります。

糸屋呉服店 松村 正治郎さん
当店でちりめん洋服が好評です。一反一反念に織り上げた伝統素材「ちりめん」は高級感があり、礼装や旅行等幅広く着用でき、お家でも洗濯ができます。肌着や普段着も品揃え豊富ですので是非一度来店ください。☎ 57-0069



地元自慢 ⑧ 杉之木神社

山之上には杉之木神社という「大日靈尊」が奉納されている神社があります。境内には「八幡神社」と「春日神社」の二社が鎮座され祭礼は毎年5月3日。宮川八坂神社と同日に本祭礼が行われるほか、月次祭、祈年祭等多くの祭礼が行われ、本祭礼には芸能として薨刀踊りが奉納され、当日は多くの参観者で賑わいます。

島田薬品 島田 幸子さん
ご家族みなさまの活き活きとした幸せな暮らしのために、少しでもお手伝いしたいと思っています。☎ 57-0072

地元自慢 ⑨ ケンケト祭り

山之上では、昭和59年に無形民俗文化財に認定されたケンケト祭りが毎年5月に行われます。華やかな衣装をまとった10歳から20歳までの男子の子達が、鉦や太鼓の音頭に合わせて長刀踊りが奉納されるお祭りです。

島田酒店 島田 巧さん
「松の司」をはじめ、竜王町周辺の美味しい地酒を揃えてお待ちしております。☎ 57-0072

地元自慢 ⑬ 恵比須社

山之上の蒲生野の湯の向かいには、恵比須社があり、商売の神様が祀られています。周囲にだけ小さな森が残されており、中には静謐な空間が広がっています。一度お参りしてみたいのがいいかなと思います。

魚英 西村 伊作雄さん
近江牛、果樹、野菜など産地食材をふんだんに使った創作料理。冠婚葬祭や宴席等に、和室にイス席でゆっくりとつるいで頂けます。☎ 57-0663

地元自慢 ⑩ 果樹祭り

竜王町は果樹園が広がり、年間通して様々なフルーツの収穫が出来ます。地元の方はもちろん、遠方からもたくさんの方が季節に応じた果樹祭りを楽しみにお越しいただいています。

道の駅 アグリパーク竜王 知田 絵里子さん
ベリーベリーカフェでは果樹祭りのフルーツを活用しジェラート販売やパフェ作りなどを行っています。ご来園お待ちしております。☎ 57-1311

地元自慢 ⑪ 近江牛

山之上にはそこに住む全住民の数よりも多い2,000頭以上の近江牛が肥育されています。近江牛は融点が低く常温でも脂が溶けるのが特徴で、美しく風味・柔らかさ・香り全てを兼ね備えたまさに食の芸術品です。

株岡山建設 岡山 彦彦さん
個人住宅の各種工事、承っております!!「技術力」「低価格」「チームワーク」でお客様に喜んで頂ける仕事を心を込めて提供致します。是非お気軽にお電話下さい。☎ 57-0461

商工会がおすすめする

竜王町 いきいき宅配便 カタログ

お持ちですか?

竜王町内に配布された「竜王町いきいき宅配便カタログ」の掲載店は全店、ご自宅まで商品をお届けします! 地元なので、アフターフォローもバッチリです☆商品についての詳細は掲載各店までお問い合わせください! カタログには他にもいろいろなお店が紹介されています!

カタログに関するお問合せは
0748-58-1081 (竜王町商工会)